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過去幾個月，我們不遺餘力地研究保監局提交的《持牌
保險經紀操守守則》諮詢文件。草擬本部份內容用上了
模糊的字眼，可能會導致誤解和混淆，所以我們已向
保監局提供明確而詳細的意見，就守則的實用性和
清晰度提出了許多務實建議。

我們向保監局提供的建議，涵蓋五個關鍵要點。第一，
文件應就「客戶」提供一個更清晰的定義，而非與「保單
持有人」的定義融合。根據《保險業條例》，「保單持有
人」定義廣泛，可包括與保險經紀沒有任何交易的人士。
 保單持有人」可以是一份保單之中眾多受保人之一，
不一定在保險經紀認知範圍內，甚至沒有登記過名字，
或者不時轉變。因此，我們認為如果要保險經紀對從未
接觸的人士負責，並不恰當、也不公平。

第二個問題在於守則要求經紀在任何情況下，均需取得
已簽妥的客戶協議書。在現實情況下，經紀很多時難以
要求客戶簽署並交回協議書。我們的會員都有相關類似
經驗，大多數客戶實際上並不會這樣做。我們向保監局
提出這項要求不切實際，建議採用默認接受的方式，即
客戶一旦提出程序可以繼續，便等同於已同意《經紀商務
條款協議》條款。

有關《持牌保險經紀操守守則》草擬本的諮詢

此外，我們亦指出守則某種程度上可能沒有實際作用，
因為文件本身有條文提及守則並不全面，並沒有向持牌
經紀提供明確指引。另一條文規定經紀必須從多個保險
公司，搜羅足夠的保險產品以供客戶選擇；我們已向保監
局提出，這項條文對我們的會員來說並不可行，因為某些
產品只由少數保險公司提供。我們建議修訂此條文，改為
在切實可行的情況下，才要求經紀必須從多個保險公司
搜羅足夠的保險產品。再者，附注4沒有提供市場標準，
規定過於模糊和主觀。

我們提出的另一項建議，牽涉經紀對保險公司進行盡職
審查的必要性。首先，我們不少會員根本沒有資源進行
盡職審查，但更重要的是，香港所有的保險公司都由
保監局規管，或受其註冊地的類似機構監管，因此我們已
要求他們正視這個問題。

跟往常一樣，我們會繼續促請保監局採取合理而可行的
政策方針，好讓我們的會員能在行內發揮其獨特作用。
我們深明「一刀切」並不實際，因此一如既往，我們將繼續
向保監局直接提供明確的意見，為會員爭取最大利益。

有代理人提議將獲授權保險人的最高數目，從現在的
四間大幅提高。聯會對此極力反對，指出這項改變將會
令客戶很難辨別代理人究竟代表哪間保險公司，導致客戶
可能無法獲得賠償，而且代理人的職能將變得與經紀
無異。如果確定並通過增加有關限額，代理人的職能便
與經紀一樣，義務則也應當一樣，故也必須購買專業彌償
保險。因此，我們很高興保監局已否決有關提議，將保險人
上限維持為四間。

聯會嚴謹地審視了保監局發表的《保險（持牌保險經紀
公司的財務及其他要求）規則》，並已成功爭取完善草
案，以保障保險經紀的利益。以下是其中四項最重要的
修訂：

其他重要的監管要求

分階段增加金額的修訂 港幣

由新制度實施日至2021年12月31日 100,000

由2022年1月1日至2023年12月31日 300,000

由2024年1月1日開始 500,000

保監局建議將有關金額即時提升至港幣500,000元，
但聯會認為這項改變會對我們規模較小的會員造成
困難。我們明白保監局決意要提升金額，因此我們
建議採取逐步增加的方式，並欣然報告保監局已同意
下述時間表：

繳足款股本及淨資產的最低要求

鑒於專業彌償保險的最低彌償限額已經制定多年，並且
一直保持不變，保監局決定提高有關限額。聯會深知
專業彌償保險是許多會員的主要成本因素，基於最初
基本原則並無改變，因此有關金額理應維持原來水平，
而保監局亦同意將最低彌償限額保持為港幣300,000
元，最高彌償限額則為港幣75,000,000元。

專業彌償保險

應聯會要求，針對保險經紀公司已審計財務報表中有關
可收取的保費、介紹費收入及介紹費支出的披露要求，
全部將被撤銷。

會計記錄披露

保險代理事宜

「



為配合政府的政策發展，我們近日安排了一連串有關海事
保險的講座。

我們欣然宣佈新一期FIS資助已經獲批，新一期課程將於
2019年9月舉辦。詳程將刊載於下一期＜CIB會訊＞。

銷售的話，毋須向客戶提供產品說明，亦不用填寫
財務需要分析表格。

財務需要分析表格用以保障客戶利益，一直都是一項
重要的監管工具，因此聯會對於豁免財務需要分析
表格的做法表示高度關注。此外，我們全力保障銷售
人壽和投資保險的經紀，以免他們遭遇不公平競爭，
因此我們的專責小組委員會將就事件進行詳細
審議。
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「請與我們聯絡，

讓我們了解您的

想法和意見！」

– 聯會會長B.S. Rath先生
個科目
38

個課程
52

人參與
2,243

專業培訓(FIS)數據 – 2017年1月至2019年5月

未來數月，我們的常務委員將陸續安排與
會員見面，了解會員對我們現時的表現有
何看法，查詢您對我們的期望，以及您
希望CIB將來為會員提供什麼服務。我們
期待聆聽您的寶貴意見。

近日，兩份保險守則草擬本正進行業界諮詢，聯會
會繼續嚴密研究其實用性，為經紀爭取最大利益。

關於《長期保險保單轉保指引》草擬本，我們質疑
為何經電子渠道銷售的產品，不用填寫財務需要分析
表格。

同樣地，我們亦對《銷售投資相連壽險（IL AS）計劃
產品指引》草擬本提出質疑，為何產品經電子渠道

兩份保險守則草擬本的諮詢

會員意見 新一期專業培訓資助計劃 (FIS )  撥款

在今年稍後的時間，我們將舉辦數個與本地議題
相關的CPD講座，部份講座將以廣東話授課。建議
涵蓋的議題包括：

• 保險原理與實務

• 一帶一路和大灣區先導計劃

• 長者年金計劃稅務寬減

• 金融科技

• 提升溝通技巧

• 人壽保險銷售的規定

期待會員熱烈參與。

持續專業培訓 (CPD)進修講座

聯會現時是本港提供 FIS
專業課程的最大主辦單位，
佔政府總資助撥款約70%。
我們的一日或兩日專業課程，
均由海外專業行內人士出任
客席講師，備受歡迎。



香港保險顧問聯會是您在業界的代表，歡迎與我們分享您的意見！

電話 : 2882 9943 傳真 : 2890 2173 電郵 : info@hkcib.org


